

die Hauptpersonen des Festzuges sind, in das Brunnenbecken, werfen Brezeln, Nüsse und Äpfel unter die Zuschauer, aber überschütten auch die näher Herbeikommanden mit Wasser. Das Oktoberfest, welches ganz München auf den Reinen zieht, ist ein landwirtschaftliches Centralfest, bei welchem Tiere und landwirtschaftliche Erzeugnisse ausgestellt werden und ein Rennen stattfindet. Ein damit verbundenes Festschießen, an dem sich Schützen aus allen Gauen Bayerns beteiligen, dauert die ganze Woche hindurch. Der Festplatz — die Theresienwiese — wird dabei nicht leer und von der wogenden Menge erst dann allgemach verlassen, wenn das Feuerwerk, das den Schluß des Festes bildet, abgebrannt ist.

Bietet auch die nächste Umgebung von München wenig landschaftliche Reize, so gelangt man doch auf bequemen Schienenwegen rasch nach der schönen Gegend südlich von München, um von Miesbach und anderen Orten aus die Berge der bayrischen Alpen zu erreichen. Nicht minder schön ist ein Ausflug nach dem ersten Ammersee mit seinen bewaldeten Uferhöhen oder nach dem lieblichen, mit schmucken Dörfern und Landhäusern gegürteten Starnberger See. Der bescheidene Naturfreund wird aber auch nicht ohne Interesse jene nördlich von München gelegenen, weitgedehnten sumpfigen Landstriche besuchen, welche den Namen des Dachauer und Erdinger Mooses führen. Hier findet er nicht nur einen eigenartigen Pflanzenwuchs, sondern auch eine ursprüngliche, wenn auch weniger schöne Bevölkerung, an welcher noch manches Stück alten Volkstums haften geblieben ist. Näher bei München verdient das Schloß Nymphenburg, das den Besucher lebhaft in die Zeit der Reifröde und Allongeperüden versetzt, und dessen Hofgarten prächtige Wasserkünste, Baumgänge und Lusthäuser aufzuweisen hat, die vollste Beachtung des Fremden.

Nach Ruppen (II. d. L. u. S.).

D. In deutschen Bergen.

43. Aus den oberbayrischen Bergen.

Den Kalkalpenzug zwischen Bodensee und Salzburg pflegt man in drei Gruppen einzuteilen, für welche die Flüsse Lech und Inn als Grenzlinien maßgebend sind; denn man rechnet die Algäuer Alpen vom Bodensee bis zum Lech, die bayrischen Alpen vom Lech bis zum Inn, und versteht unter den Salzburger Alpen die Züge, welche sich vom Inn aus in östlicher Richtung fortsetzen.